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Construção de hospitais, estradas, injeção de investimento e projetos culturais. Embora o

período de campanha não tenha iniciado, os pré-candidatos ao Governo de Pernambuco

já fazem (muitas) promessas. Mesmo que a formação de algumas chapas ainda estejam

em aberto. Nesta edição, o Diario apresenta o que vem sendo prometido pelos seis

potenciais candidatos e candidatas para a eleição de outubro. Política 4 e 5

Promessas quenão
podemser esquecidas

Eleições

TRANSFORMAÇÃO

Avenida Guararapes ganha
vida com polo de atrações
Vida Urbana 11

CULTURA POPULAR PERDE DOISMESTRES
O Mestre Luiz Paixão, ícone do forró de rabeca, faleceu após ser internado para tratar de um câncer,

e o mamulengueiro Mestre Saúba foi assassinado a facadas após uma discussão em um bar. Vida Urbana 11

O que muda
no ensino
do Brasil?

Um exame
para todas
as gripes

Orgânicos
precisam de
investimento

Câmara aprovou projeto

doHomeschooling,mas o

caso ainda vai ao Senado

e pode levar tempopara

ser definido. Vida Urbana 11

Teste simples ajuda a

esclarecer a causa das

infecções respiratórias e

aponta a presença de 24

patógenos. Vida Urbana 12

Os recursos não são

suficientes para atender a

produção por conta da

alta dos preços e

burocracia. Economia 7

Santa vira
jogo após
apagão e
respira na D
Tricolor perdia por 1x0 quando

os refletores falharam em um

ataque perigoso do CSE no

segundo tempo. Após 20

minutos, o jogo voltou com a

virada do Santa, agora 5º do seu

grupo na Série D. Esportes 15

ARRUDA



Chile: novo constitucionalismoaobservar
Parecia que o Chile ia bem. Cresci-

mento econômico e consolidação de-
mocrática. Mas eis que, em outubro
de 2019, jovens, mulheres, indígenas,
trabalhadores e desempregados vão
às ruas. O Chile profundo dizia não
a um modelo liberal que aprofunda-
ra as desigualdades. A resposta do es-
tablishment foi a consulta popular. Em
outubro de 2020, 78% dos votantes op-
taram pela instalação de uma conven-
ção constitucional paritária entre ho-
mens e mulheres e com reserva de 17
cadeiras para os povos originários.

Com 499 artigos, o projeto votado
pela Convenção acaba de ser divul-
gado. Agora, vai para a Comissão de
Harmonização e, em 5 de julho, será
entregue ao presidente Gabriel Boric.
Em seguida, será submetido a um refe-
rendo no dia 4 de setembro. Depois da
divulgação, pesquisa do Instituto Ca-
dem apontou uma leve subida na in-
tenção de votos pela aprovação (de 35%
para 38%). As intenções de rejeição ao
texto caíram de 50% para 48%. Outro

instituto, o Pulso Ciudadano, apurou
45,6% de intenções pelo não ao proje-
to, contra 27,1% pelo sim.

O texto incluiu muitas propostas
inovadoras: i) de um estado subsidiá-
rio passa-se a um estado social de di-
reitos; ii) o Chile é declarado um esta-
do plurinacional com 11 nações origi-
nárias com reparação histórica que po-
de chegar à restituição de terras às na-
ções indígenas; iii) declaram-se oficiais
algumas línguas nativas; iv) o Poder
Judiciário passa a ser denominado de
Sistema Nacional de Justiça, integra-
do pela justiça de vizinhança, tribu-
nais de instância, cortes de apelação
e Corte Suprema; introduz-se o plura-
lismo jurídico reconhecendo-se os sis-
temas jurídicos de 11 povos indígenas
coexistindo com o SNJ; v) ampliam-se
as garantias de organização sindical
de trabalhadores, diminuem-se as res-
trições ao direito de greve e chega-se a
disciplinar o direito dos empregados
à desconexão digital durante as fol-
gas; vi) descriminaliza-se o aborto, le-

galiza-se o casamento gay e se decla-
ra a laicidade do Estado; vii) criam-se
direitos ambientais; viii) garante-se a
igualdade, a participação e a represen-
tação efetiva de homens, mulheres e
pessoas com orientação sexual diversa
no processo democrático; ix) substitui-
-se o Senado por uma Câmara das Re-
giões com poderes limitados; x) mode-
lo de desenvolvimento com mais par-
ticipação do estado e mais direitos so-
ciais; xi) dever de assistência à saúde
universal e pública para todos, embo-
ra sem proibição de atuação de empre-
sas particulares; xii) criação de um sis-
tema estatal de ensino fundamental e
médio obrigatório, e de uma rede de
ensino superior gratuita.

Como o quórum de aprovação era
de 2/3, algumas propostas mais radi-
cais foram excluídas. Foram rejeita-
das as tentativas de: i) alteração do
modelo de concessão de mineração
para um sistema de permissões tem-
porárias e revogáveis; ii) aumento das
restrições à atuação de empresas pri-
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Pernambuco vê materializadas, em
seus sítios históricos ricos e preserva-
dos, passagens que delineiam e enobre-
cem o processo de nascimento da Pá-
tria brasileira e do seu Exército. Quan-
do a isso se soma o apego a esta terra
de um povo que tanto se orgulha do
seu ethos, tem-se o ambiente ideal pa-
ra destacar os feitos dos personagens
e os fatos que precisam ser conheci-
dos e, assim, lembrados e respeitados.
É nesse contexto que o Comando Mi-
litar do Nordeste desenvolve o Projeto
Memória Militar – Origens do Exército,
que propõe a integração da gestão da-
queles espaços, de forma a permitir a
criação de um Circuito Cultural Mili-
tar, ou seja, um conjunto de bens que
se articulam, narrando a história mi-
litar dessa tão importante região. Efe-
mérides que têm na melodia e na letra
do Hino de Pernambuco a sua mais be-

la e altiva representação.

”Coração do Brasil! Em teu seio, cor-
re sangue de heróis rubro veio, que há
de sempre o valor traduzir.”

Buscando referência em um desses
acontecimentos e viajando no tempo,
vamos lá para a primeira metade do sé-
culo XVII, quando a presença do inva-
sor holandês já apresentava sinais de
desgastes,maisprecisamentedepoisda
partida de Maurício de Nassau, em ju-
lho de 1644. O ótimo aproveitamento
do terreno e o uso de processos de com-
bate inusitados e genuinamente brasi-
leiros proporcionariam a um improvi-
sado e eficiente exército, vitórias mili-
tares sobre um inimigo experimenta-
do e mais bem equipado.

“Esses montes e vales e rios, procla-
mando o valor de teus brios, reprodu-
zem batalhas cruéis.”

A população local, que estava de-
samparada de um apoio mais efetivo
da Metrópole, prosseguiu na luta, to-
mando iniciativas próprias e criando
condições para a recuperação de Per-
nambuco para Portugal, preservan-
do, assim, a unidade física e cultural
do Brasil. Um povo que se uniu em ar-
mas, atento às suas necessidades e em
busca da liberdade, mesmo que ainda
não consciente da sua fortaleza para
dar passos mais ambiciosos.

”És a fonte da vida e da história, des-
se povo coberto de glória, o primeiro,
talvez, no porvir.”

O que se convencionou chamar de
Insurreição Pernambucana está en-
tre os episódios mais relevantes pa-
ra a formação da nacionalidade brasi-
leira. A preparação da revolta deu-se,
principalmente, com a reunião de ho-

OCompromisso Imortal de 1645

Francisco Carlos Machado Silva *
opiniao.pe@diariodepernambuco.com.br

mens do povo para a constituição de
um exército de libertação a ser treina-
do por Antônio Dias Cardoso, e na or-
ganização de depósitos secretos de ar-
mas, munições e alimentos destina-
dos ao apoio logístico. Mas foi em um
compromisso firmado entre os mora-
dores mais influentes, entre eles João
FernandesVieira,que foi criadaaessen-
cial e necessária base nos campos polí-
tico e econômico para o desenrolar do
processo: “Nós, abaixo assinados, nos
conjuramos e prometemos, em serviço
da liberdade, não faltar a todo o tem-
po que for necessário, com toda ajuda
de fazendas e de pessoas, contra qual-
quer inimigo, em restauração de nos-
sa PÁTRIA; para o que nos obrigamos
a manter todo o segredo que nisto con-
vém; sob pena de quem o contrário fi-
zer será tido como rebelde e traidor e
ficará sujeito ao que as leis em tal ca-
so permitam”.

“No passado o teu nome era um mi-
to, era o sol a brilhar no infinito, era a

glória na terra a brilhar.”
Passadosquase380anosdesdeaquele

23 de maio de 1645, quando se assinou
o que poderia ser considerada a certi-
dão de nascimento da nossa Pátria, o
Comandante do Exército decidiu pela
construção, neste histórico lugar, de
uma nova Escola de Formação de Sar-
gentos. A convivência mais próxima
com os êxitos militares empreendidos
nas batalhas de Tabocas, Casa Forte e
Guararapes, entre outras, ungirão as
novas lideranças das pequenas frações
da Força Terrestre. Após o seu período
de formação em Pernambuco, eles es-
praiarão pelo Brasil o orgulho de aqui
ter vivido e os ideais sintetizados na-
quele Compromisso Imortal.

“Salve, ó terra dos altos coqueiros!
De belezas, soberbo estendal. Nova Ro-
ma de bravos guerreiros Pernambuco
imortal, imortal!”

* General de Divisão. Comandan-

te da 7ª Região Militar
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vadas em educação e saúde; iii) refe-
rendo revocatório; iv) perda de auto-
nomia do banco central; e, v) nacio-
nalização da mineração.

O projeto foi influenciado pela in-
satisfação dos chilenos com o modelo
considerado excludente por milhões
de jovens, indígenas, mulheres, gays
e trabalhadores. Buscou-se incorporar
as demandas sociais por saúde, educa-
ção e assistência social, bem como as
causas identitárias, em sintonia com
os padrões internacionais de direitos
humanos. Setores empresariais recla-
maram da excessiva intervenção do
estado e da falta de algumas regras
mais claras para um bom ambiente
de negócios. Em minoria na Conven-
ção Constitucional, a direita e a cen-
tro-direita não conseguiram o quó-
rum de 2/3 para aprovar sua agenda.

Por tudo isso, a nova constituição es-
tá aumentando a polarização de uma
sociedade já muito dividida. A direita
já iniciou uma campanha pela rejei-
ção do projeto. O desfecho vai depen-
der do comparecimento. Uma absten-
ção elevada tenderia à sua rejeição. Es-
pecula-se que, em caso de rejeição, o

presidente Gabriel Boric apresentaria
uma emenda constitucional ampla in-
corporando parte do projeto da Con-
venção a partir de um pacto social en-
tre as diferentes forças políticas. Tal-
vez os brasileiros possamos extrair al-
go dessa experiência chilena. Em ju-
lho de 2013, o Brasil profundo dos ex-
cluídos foi às ruas. As respostas do es-
tablishment político foram insatisfató-
rias. Os governos de Dilma, Temer e
Bolsonaro, todos de baixíssimos índi-
ces de aprovação, não tiveram a ousa-
dia que tiveram os chilenos ao convo-
car uma constituinte. Permanece um
grande divórcio entre o Brasil das eli-
tes econômicas e políticas e o Brasil
profundo do povo excluído. Quem sa-
be não se deveria tentar algo similar
no próximo período que se abrirá com
a eleição de outubro? Por que não uma
constituinte exclusiva específica para
reformatar o sistema político-partidá-
rio disfuncional que está na raiz de
muitos dos nossos problemas?

* Advogado formado pela FDR

da UFPE, PhD pela Universida-

de Oxford



Evangélicos alcançam80%dos partidos
Apesar do crescimento da bancada, apenas 62 dos 4.879 projetos propostos na pauta de costumes na Casa foram efetivamente aprovados

C
om 181 deputados e 8
senadores, a Frente Par-
lamentar Evangélica é

composta por filiados de 80%
dos partidos representados na
Câmara - do PL ao PT - e vota
mais alinhada às propostas
do governo Bolsonaro (PL) do
que o conjunto de deputados.
Ainda assim, a pauta de cos-
tumes não avançou na Câma-
ra ao longo da atual legislatu-
ra, considerando o total abso-
luto de projetos. Os dados são
do Observatório do Legislati-
vo Brasileiro (OLB), do Institu-
to de Estudos Sociais e Políti-
cos da UERJ.

O estudo aponta que apenas
62 dos 4.879 projetos propostos
na pauta de costumes na Casa
foram efetivamente aprovados,
dos quais só quatro deles são de
autoria da Frente Parlamentar
Evangélica. Segundo a pesqui-
sa, a adesão dos deputados da
frente às pautas governamen-
tais é de 77% contra 66% do to-
tal da Câmara.

Debora Gershon, do Obser-
vatório do Legislativo Brasilei-
ro, afirma que ainda falta uma
pauta específica a ser definida
pelos membros da frente, além
da construção de uma agenda
coletiva para reunir os parla-
mentares. “O eleitor evangéli-
co que busca na frente alavan-
cagem dos projetos de seu in-
teresse não encontra nela um
espaço capaz de brigar por es-
sa movimentação.” O estudo
aponta ainda que o grupo so-
fre com grau baixo de institu-
cionalização em comparação
a outras frentes parlamenta-
res, como a da agropecuária.

REPRESENTATIVIDADE
Criada em 2003 e oficializa-
da em 2015, a frente represen-
ta quase 30% da população e
24% do eleitorado. Sua com-
posição é dividida entre par-
lamentares evangélicos (46%)
e católicos (43%).

A adesão maior dos deputa-
dos da frente às pautas gover-
namentais pode ser explica-

WALDEMIR BARRETO/AGÊNCIA SENADO
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Só quatro

projetos

aprovados são de

autoria da Frente

Parlamentar

Evangélica

da nos três maiores partidos
que a integram. PL, Republi-
canos e Progressistas somam
45% dos seus membros e repre-
sentam o núcleo mais estrutu-
rado e coeso do Centrão, gru-
po que apoia o presidente no
Congresso.

A presidência da Frente, ocu-
pada hoje pelo deputado Sós-
tenes Cavalcante (PL-RJ), este-
ve em uma disputa interna en-
tre lideranças da Assembleia de
Deus. No fim de 2020, houve
um acordo para que Sóstenes
e Cezinha de Madureira (PSD-
-SP) se revezassem no cargo en-
tre 2021 e 2022.

O bispo Samuel Ferreira, do
Ministério Madureira, defen-
deu a recondução de Cezinha
em 2022 - o que irritou Silas
Malafaia, do Ministério Vitória

em Cristo, mentor de Sóstenes.
“Essa heterogeneidade da

frente começa inclusive a sus-
citar disputas políticas”, afir-
mou Debora, doutora em ciên-
cia política e responsável pela
pesquisa. Ela argumenta que

esse conflito é um dos fatores
que mostram o processo de
institucionalização do grupo:
“Não é usual que haja disputa
pela presidência de uma fren-
te parlamentar”.

Outro fator está exposto no

desempenho legislativo da
Frente na Câmara. A taxa de
sucesso da Frente Parlamentar
Evangélica, aponta a pesqui-
sa, indica que a proporção de
proposições aprovadas, do to-
tal de apresentadas no perío-
do, é de 0,27%, enquanto a ta-
xa de sucesso na Câmara é de
1,15%. “A frente não tem uma
produção legislativa coesa a
ponto de produzir e aprovar
os projetos como grupo”, ex-
plicou Débora.

“A frente não é de represen-
tação dos evangélicos. É de de-
putados e senadores. Somos de
denominações e de partidos di-
ferentes”, afirmou a deputada
Benedita da Silva (PT-RJ). “São
evangélicos, estão defendendo
interesses dos seus partidos e
não sei onde pode prosperar.

Podemos ter mais evangélicos
na Câmara, mas lá somos polí-
ticos. Faço parte da frente, mas
sou da bancada do PT.”

PROPOSIÇÕES
Os projetos apresentados com
maior participação da frente
evangélica estão concentrados
em três principais temas: Pro-
cesso legislativo e atuação par-
lamentar (49%), direito penal e
processual penal (48%) e defe-
sa e segurança (48%). Finanças
públicas (44%), administração
pública (31%) e direitos huma-
nos e minorias (19%) estão en-
tre os temas mais comuns dos
textos aprovados assinados pela
frente. Procurado, o atual pre-
sidente do grupo, Sóstenes Ca-
valcante, não respondeu até a
conclusão desta edição.

Criada em 2003 e

oficializada em 2015, a

frente representa quase

30% da população do

país e 24% do eleitorado



Está aberta
a temporadaa temporada
das promessasdas promessas

Pré-candidato pelo PSol, João
Arnaldo está comprometido
com a causa metroviária, que
envolve a segurança e locomo-
ção dos pernambucanos. Du-
rante uma assembleia promo-
vida pelo Sindicato dos Metro-
viários e Metroviárias de Per-
nambuco (Sindimetro), na Es-
tação Central do Recife, João
reforçou que, caso seja eleito,
fará uma reestruturação no se-

tor. ‘’Vamos integrar toda a ci-
dade: Zona Norte e Zona Oes-
te, com o Centro e Zona Sul,
integrando ao sistema público
de ônibus como Pernambuco
nunca teve. Faremos uma no-
va gestão com transparência e
participação dos usuários e to-
da a população”, disse.

O postulante também tem
como objetivo a melhora do
cenário para os profissionais

de enfermagem. Como propos-
ta, João Arnaldo sugeriu a rea-
lização de um concurso públi-
co para enfermeiros, durante
uma visita na sede do Conse-
lho Regional de Enfermagem
(COREN): ‘’Nosso intuito é me-
lhorar a qualidade do serviço
e estimular os profissionais,
que têm um papel de desta-
que nos cuidados com a nos-
sa gente”, explicou.

LARA CALÁBRIA

politica@diariodepernambuco.com.br

Construção de hospitais, estradas, injeção de investimento e projetos culturais.

Embora o período de campanha não tenha iniciado, os pré-candidatos

ao Governo de Pernambuco já fazem (muitas) promessas. Mesmo que a

formação de algumas chapas ainda estejam em aberto. Na disputa, nomes

de pesomovimentam o cenário pernambucano, como Marília Arraes

(Solidariedade), Raquel Lyra (PSDB), Miguel Coelho (União Brasil), Danilo

Cabral (PSB) e Anderson Ferreira (PL), além de João Arnaldo (PSol)

JoãoArnaldo planejametrô eficiente

Carregando o nome do avô,
Marília Arraes (Solidariedade),
já afirmou que pretende levar
o Chapéu de Palha Brasil para
o seu governo. ‘’Miguel Arraes
foi o primeiro governador a ins-
tituir uma política social de in-
clusão de renda para o traba-
lhador rural. O Chapéu de Pa-
lha Brasil será um programa de
apoio aos trabalhadores rurais
safristas, do campo, mas tam-
bém para as pessoas da cidade
que precisam de geração de em-
prego e renda’’, disse.

A pré-candidata também já
adiantou, em entrevista à Band

News, seu posicionamento a res-
peito da questão tarifária do
transporte público, sendo uma
de suas propostas a implementa-
ção do bilhete único para todo
o Sistema de Transporte Públi-
co de Passageiros da Região Me-
tropolitana do Recife. A ideia,
segundo a parlamentar, é se-
guir o exemplo do modelo im-
plantado em São Paulo, no qual
o governo desembolsa R$ 6 bi-

lhões por ano para investir em
transporte coletivo.

No sistema em questão, é pos-
sível pagar uma única passagem
para utilizar modais diferentes
no intervalo de até duas horas,
sem depender de um terminal
integrado para fazer a transição.
“Aqui, a tarifa A, que é a mais
utilizada por cerca de 80% do
total de usuários da RMR, está
custando R$ 4,10. Em 2014, es-
se valor era de R$ 2,15. Ou seja,
em pouco mais de sete anos o
trabalhador está pagando o do-
bro pela passagem’’, destacou.

Com Pernambuco ocupando
o 3º lugar no ranking de assas-
sinatos no país, a postulante re-
forçou que a segurança é alvo
da sua atenção. Segundo Marí-
lia, seu governo irá destinar pe-
lo menos 30% dos recursos do
Sistema Único de Segurança
Pública (SUSP) para as guardas
municipais, além de apostar na
ampliação e integração entre os
sistemas de monitoramento do
Estado e dos municípios.

Marília Arraes aposta
alto noChapéude Palha

A ex-prefeita de Caruaru
tem como base, até o mo-
mento, projetos ligados à
infraestrutura, geração de
empregos, segurança e edu-
cação. Durante entrevista
à CBN Recife, a pré-candi-
data do PSDB defendeu a
necessidade de mais ações
e investimentos para segu-
rança pública, bem como a
criação de cinco grandes
maternidades em pontos
estratégicos do estado e a
implantação do maior pro-
grama de educação infantil
no estado. Para reforçar seu
compromisso, Raquel deu
como exemplo o caso de Ca-
ruaru: ‘’Conseguimos tirar
a cidade das páginas poli-
ciais, reduzimos em mais
de 50% os índices de CVLÍ s.
Caruaru hoje é referência
em segurança para o Bra-
sil, no patronato social, ga-
rantimos a empregabilida-
de para os egressos do siste-
ma prisional”, relembrou.

Raquel
ressalta
saúde e
educação
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Para a pré-candidata, a edu-
cação infantil é crucial e deter-
minante nas outras etapas de
aprendizado, e, por esta razão,
deve ser prioridade em um pla-
no de governo. “O estado preci-
sa enxergar a educação desde
cedo porque as crianças apren-
dem a aprender na sua primeira
infância, então nós vamos ter
a maior rede de apoio à educa-
ção infantil que Pernambuco
já viu”, assegurou Raquel, que
também fez questão de garantir
uma melhor gestão do dinhei-
ro público. “Temos a convicção
que podemos fazer mais e me-

lhor se a gente deixar de aten-
der somente os interesses de se
manter no poder”, defendeu.

Outro ponto a ser destacado
é a montagem conjunta do seu
plano de governo. Intitulada Pra

Cima Pernambuco, a plataforma
se trata de um site em que a po-
pulação pode acessar e contri-
buir com a construção do pla-
no de governo. ‘’Vamos fazer
juntos, ouvindo as pessoas e
os técnicos sobre os caminhos
que nos levem ao Pernambu-
co que a gente quer construir
para o futuro”, destacou a pré-
-candidata.
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Os objetivos de Danilo Cabral
para o governo do estado têm
girado em torno da saúde pú-
blica, integração e democracia.
Durante uma coletiva em Gara-
nhuns, com o prefeito Sivaldo
Albino (PSB), o candidato a su-
cessor de Paulo Câmara prome-
teu ampliar a rede estadual de
saúde, caso seja eleito. “A Saú-
de será uma prioridade. Tive-
mos nesse período recente ago-
ra uma pandemia que mostrou
a importância do SUS. Quero va-
lorizar o papel do Sistema Único
de Saúde, que muitas vezes foi
criticado. Se não fosse ele, cer-
tamente, teríamos muito mais
vítimas da pandemia, além das
mais de 600 mil vidas que per-
demos’’ evidenciou.

O pré-candidato ainda des-
tacou que a ideia é continuar o
trabalho realizado pela gestão
anterior: ‘’O governo do estado
tem tido uma atenção especial
com esse tema”,garantiu.

O pré-candidato do Partido
Liberal pretende facilitar a ce-
na empresarial no estado. Du-
rante uma coletiva de impren-
sa, em Boa Viagem, Zona Sul do
Recife, ele destacou que a ges-
tão pretende oferecer mais com-
petitividade, segurança e gera-
ção de empregos pelas empre-
sas industriais, pelos atacadis-
tas e pelos centros de distribui-
ção em Pernambuco. De princí-
pio, Anderson deseja colocar em
prática o projeto que congela a
base de cálculo do Imposto so-
bre a Propriedade de Veículos
Automotores (IPVA), em 2023,
com o intuito de reduzir o au-
mento do imposto advindo da
valorização dos veículos usados.

A gestão do PL também visa
proibir a prorrogação do Fun-

Danilo quer
construir
hospital
noRecife

Anderson
fala em
tarifa social
para a água

Miguel Coelho (União Brasil)
defende que Pernambuco pre-
cisa de uma reestruturação na
infraestrutura e investimentos
direcionados em áreas de de-
senvolvimento. Em um deba-
te na Associação Comercial de
Pernambuco, o pré-candidato
afirmou que pretende triplicar
o volume de investimentos pú-
blicos e atrair o capital priva-
do para projetos de infraestru-
tura caso seja eleito. Segundo
o ex-prefeito de Petrolina, nos
últimos sete anos, Pernambu-
co investiu, em média, R$ 800
milhões por ano. Dentro des-
te cenário, a proposta de Mi-
guel é elevar o valor para a ca-
sa dos R$ 3 bilhões, contando
também com as parcerias com
o setor privado.

“O investimento público de-
ve ser o indutor do desenvol-
vimento, um fator de multi-
plicação do investimento pri-
vado, para que, de forma si-
nérgica, a gente possa gerar
melhorias’’, explicou Miguel,
que também reforçou a neces-
sidade de políticas públicas.

“É um chamado não apenas
para representar um projeto
político, mas um sentimento
da população pernambucana,
que quer algo novo”, disse.

Outra bandeira que marca
a pré-campanha de Miguel é
a recuperação das estradas de
Pernambuco, como a duplica-
ção da BR-232, de São Caeta-
no ao município de Custódia.
“Vai melhorar o fluxo de veí-
culos e facilitar o escoamen-
to da produção das indústrias
e dos agricultores da região”,
disse o pré-candidato, que tam-
bém se mostrou comprometi-
do com o setor cultural. Du-
rante sua passagem pelo Al-
to do Moura, Miguel comu-
nicou aos artesãos que a cul-
tura popular será priorizada
em seu programa de governo.
“O Alto do Moura, o Museu do
Mestre Vitalino e o artesana-
to de Caruaru são importan-
tes patrimônios do povo per-
nambucano que precisam ser
valorizados e fortalecidos. Va-
mos continuar ouvindo todo
o segmento cultural.”

Miguel defendemais
investimento privado
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Em entrevista exclusiva ao
Diario de Pernambuco, o pré-
-candidato assegurou que está
nos planos a construção de um
novo hospital com unidade de
trauma estruturada, com o ob-
jetivo de descentralizar o volu-
me de atendimentos no Hospi-
tal da Restauração. Em uma en-
trevista à Rádio Jornal, o postu-
lante anunciou que pretende
trazer mais integração entre
os municípios de Pernambuco,
com a duplicação da BR-232 até

Serra Talhada e a construção de
uma terceira faixa até Salguei-
ro. “Em parceria com o governo
do presidente Lula, vamos tirar
esse antigo sonho dos pernam-
bucanos do papel”, disse.

Na última sexta-feira, o pré-
candidato assumiu o compro-
misso montar um secretariado
com paridade de gênero. “To-
dos os espaços de liderança do
nosso governo serão comparti-
lhados entre homens e mulhe-
res”, prometeu.

do Estadual de Equilíbrio Fiscal
(Feef), em vigor até 31 de dezem-
bro de 2022. Por meio do Feef,
as empresas do estado incluídas
em programas de incentivos fis-
cais recebem a cobrança de 10%
a mais do Imposto sobre Circu-
lação de Mercadorias e Serviços
(ICMS). O partido acredita que a

ação pode favorecer a rentabili-
dade das empresas, bem como
aumentar a geração de oportu-
nidades. Os integrantes da sigla
também asseguraram que faz
parte dos projetos a universali-
zação da tarifa social da água,
da mesma forma como foi feito
com a tarifa social energética,

com o objetivo de ampliar o nú-
mero de famílias beneficiadasno
estado, passando das atuais 98
mil para até 2,3 milhões.

Anderson Ferreira, no entan-
to, garantiu que os projetos são
fundamentais para Pernambu-
co independentemente da sua
gestão. “A gente já tem um es-

boço de algumas propostas que
vão ser incluídas no nosso pla-
no de governo e já fizemos al-
go diferente. Nossos deputados
do PL apresentaram como pro-
jeto de lei. Se ele [Paulo Câma-
ra] não fizer, isso estará no nos-
so plano de governo e vamos fa-
zer”, afirmou.
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União precisa deR$ 19,4 bi
para concluir Angra 3
Como início das operações previsto para 2023, a usina nuclear terá capacidade

de gerar energia para abastecer uma cidade com 4,5milhões de habitantes

A
usina nuclear Angra 3
precisará de mais R$ 19,4
bilhõespara ficarpronta,

de acordo com informações da
Eletronuclear, subsidiária da Ele-
trobras. A conclusão da unidade
foi dos principais argumentos do
governo para privatizar a estatal
brasileira, cujo modelo capitali-
zação foi aprovado pelo Tribunal
de Contas da União (TCU) na úl-
tima quarta-feira. Quando pron-
ta, a usina, que integra o com-
plexo de Angra dos Reis(RJ), de-
ve gerar energia suficiente para
4,5 milhões de pessoas.

Os novos investimentos, se-
gundo o governo, seriam soma-
dos aos R$ 7,8 bilhões já aplica-
dos na primeira fase de constru-
ção da usina, interrompida em
2015 e prevista para ser retoma-
da no segundo semestre de 2022.
A obra está 65% concluída e a ex-
pectativa é de que a Angra 3 en-
tre em operação em novembro
de 2027. A usina Angra 1 funcio-
na desde 1985, enquanto Angra
2 começou a operar em 2001.

De acordo com informações
obtidas pela reportagem, o Ban-
co Nacional de Desenvolvimento

Econômico e Social (BNDES) está
realizando uma avaliação inde-
pendente sobre a viabilidade téc-
nica e financeira da usina, que
busca trazer segurança aos futu-
ros parceiros acerca das condi-
ções do empreendimento e que
já resultou na atualização dos
investimentos necessários para
a conclusão da usina.

Caso seja finalizada, Angra

3 terá potência de 1.405 mega-
watts, sendo capaz de gerar cerca
de 12 milhões de MWh anuais.
A interrupção da construção da
usina se deu por conta da ne-
cessidade de revisão do finan-
ciamento do empreendimento.

Em fevereiro deste ano, a Ele-
tronuclear assinou um contra-
to com o consórcio formado
por Ferreira Guedes, Matricial
e ADtranz, que permitirá a re-
tomada das obras da planta, ven-

cedoras da licitação para contra-
tar os serviços no âmbito do Pla-
no de Aceleração da Linha Críti-
ca da unidade. O consórcio já co-
meçou a tomar as medidas ne-
cessárias para mobilizar o can-
teiro de obras e, em breve, rei-
niciar a construção da usina.

Entre as medidas que constam
no Plano de Aceleração da Linha
Crítica está a conclusão da supe-
restrutura de concreto do edifí-
cio do reator de Angra 3. Além
disso, será feita uma parte im-
portantedamontagemeletrome-
cânica, que inclui o fechamento
da esfera de aço da contenção e
a instalação da piscina de com-
bustíveis usados, da ponte polar
e do guindaste do semipórtico.

ENERGIA

A estimativa da Eletronuclear é
que a geração da unidade será
suficiente para atender 4,5 mi-
lhões de pessoas. Com a entrada
da planta em operação, a energia
gerada pela central nuclear de
Angra será equivalente a, apro-
ximadamente, 60% do consumo
do estado do Rio de Janeiro e 3%
do Brasil. (Correio Braziliense)

O complexo nuclear de
Angra dos Reis possui
duas usinas em operação,
estando amais antiga
funcionando desde 1985

ELETRONUCLEAR/DIVULGAÇÃO

Obras
de Angra 3

estão paradas
desde 2015, quando

já haviam sido
investidos R$ 7,8

bilhões no
projeto

_00606_0ECONOMIA
DIARIOdePERNAMBUCO | Recife, segunda-feira, 23/05/2022

www.diariodepernambuco.com.br/economia

Editor: Filipe Assis Editor assistente: Jailson da PazTelefone: 2122.7508 e-mail:politica@diariodepernambuco.com.br

APetrobras
cumpre coma
sua função social?
Nos últimos 10 anos, a Petrobras rendeu em impos-

tos e dividendos R$ 1,4 Trilhão ao Governo, enquanto
pagou R$ 94 Bilhões em dividendos para os sócios mi-
noritários, segundo levantamento feito pelo Bradesco
BBI. O que foi feito com esses recursos é a questão a
ser discutida.
As últimas semanas têm gerado muitas discussões

sobre o papel social da Petrobras como empresa pú-
blica diante dos preços elevados dos combustíveis e
da inflação que tem gerado na economia. Muitos argu-
mentam que a Petrobras deveria reduzir os preços pois
é seu papel social.
Segundo levantamento do Bradesco BBI, a Petrobras

teve papel fundamental na arrecadação de impostos
do Governo e via pagamento de dividendos, pois o Go-
verno detém 50,8% das ações com voto e 28% das
ações totais da Petrobras, o que renderá R$ 25 Bilhões
somente entre maio e junho e rendeu R$ 72,72 Bilhões
em dividendos para todos os seus acionistas em 2021.
Embora esses dividendos sejam obrigatoriamente

usados para amortizar o endividamento público, aju-
da em muito nas contas públicas, pois o Governo não
precisa cobrar aindamais impostos da população nem
aumentar o endividamento num ritmo mais rápido,
controlando a dívida pública e liberando espaço para
políticas sociais.
A ajuda no controle do endividamento libera orça-

mento para que o Governo possa fazer políticas públi-
cas, com o intuito de trazer benefícios sociais para a
população. Na realidade, o represamento dos preços
pode trazer prejuízos como política econômica para
toda a população, pois irá diminuir tanto a arrecada-
ção quanto o resultado da empresa, que diminuirá a
distribuição de dividendos.
Os acionistas minoritários receberam 15 vezes me-

nos que o Governo durante o período analisado. Esse
rendimento ficou inferior ao índice Ibovespa, o barril
de petróleo brent ou mesmo o CDI. Ou seja, o retorno
foi negativo no período, talvez até repercutindo as cons-
tantes ameaças de intervenção na Petrobras.
Os brasileiros têm se beneficiado mais que os acio-

nistas minoritários através da arrecadação de impos-
tos e distribuição de dividendos para o Governo. Uma
mudança na política de preços da Petrobras pode sair
como um tiro pela culatra, pois irá derrubar a receita
para o Governo.

@eciocosta

por Ecio Costa

emFoco
Economia e Negócios

EURO INFLAÇÃOúltimas cotações (em R$)

Turismo, venda (em R$)Comercial, venda (em R$)

DÓLAR
Abril/2022: 1,06
Março/2022: 1,62
Fevereiro/2022: 1,01
Janeiro/2022: O,54

BOLSAS (em %)> <
IBOVESPA

1,39
DOW JONES

8,77

19/maio: 4,917
18/maio: 4,983
17/maio: 4,943 5,3174,874

CDB
Prefixado, 30 dias (em % ao ano)

13,29

SELIC
Em% ao ano

12,75

POUPANÇA
ANTIGA NOVA

Taxa (%)

0,6441 0,6441
(-0,87%)

IPCA do IBGE (em%)



O diretor da Organis, Cobi
Cruz, apontou para outro desa-
fio: o desenvolvimento de pes-
quisas voltadas ao setor. “Nos
faltam números. Apesar de ter-
mos desenvolvido algumas pes-
quisas a partir da Organis, o
Ministério da Agricultura pre-
cisa investir em pesquisas, ter
um espelho melhor sobre como
vai o setor de soja, por exem-
plo. Isso pra quem quer entrar
no mercado é muito importan-

te, e a gente não tem esse de-
talhamento”, informou.

Cobi destacou a necessida-
de de uma melhor distribui-
ção das feiras de orgânicos fo-
ra dos grandes eixos. Em Per-
nambuco, por exemplo, a maio-
ria das feiras funcionam na Re-
gião Metropolitana. “Tem de-
manda. Isso encurta a cadeia e
barateia o negócio”, garantiu.

Apesar das dificuldades, há
perspectiva de um crescimen-

to médio de 10% no mercado
nacional de orgânicos para
2022, segundo estudos da Or-
ganis, realizados com repre-
sentantes da agricultura, in-
dústria, serviços e comércio.
“Com o cenário de guerra, in-
flação global, pandemia, ano
eleitoral, fica um pouco mais
difícil cravar um número, mas
acredito que o avanço deve ser
ainda um pouco maior, entre
os 12 e os 15%”, finalizou.

Dois bons exemplos de pro-
moção à produção de alimen-
tos orgânicos funcionam o Sul
do Brasil. “O estado do Paraná
tem uma lei que garante que
até 2030 toda a alimentação
da rede estadual de ensino terá
que ser 100% orgânica”, disse o
diretor da Organis, Cobi Cruz.

“Além disso, Paraná e Rio
Grande do Sul já ultrapassaram

abarreirademaisdequatromil
produtores orgânicos cadastra-
dos no Ministério da Agricul-
tura. Somando os dois, o nú-
mero representa cerca de 30%
dos produtores do Brasil. Isso é
importante para a extensão de
conhecimento, que é uma for-
ma de promover e fomentar a
produção e venda, com capaci-
tação e acesso à tecnologia aos

produtores”, comentou.
Em Pernambuco, o gover-

no criou a Política Estadual de
Agroecologia e Produção Orgâ-
nica em 2021. Ela prevê linhas
de crédito especial, convênios,
tratamento tributário diferen-
ciado, financiamentos e recur-
sos financeiros para implemen-
tação das ações contidas no Pla-
no Estadual de Agroecologia.
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Quantidadedepesquisas é insuficiente

Exemplos vêmda região Sul do país

Três programas foram

criados, nas últimas

décadas, para estimular

a agricultura familiar:

Pronaf, PAA e PNAE

Apesar da
alta dos preços,
o mercado de

orgânicos do país
pode crescer até
15% neste ano
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L
igados à agricultura fami-
liar, produtores e comer-
ciantes de alimentos or-

gânicos querem garantir uma
maior segurança financeira pa-
ra o setor. Apesar do crescimen-
to de 63% em 2021, comparado
a 2019, no consumo de produtos
orgânicos no Brasil, segundo da-
dos da Associação de Promoção
dos Orgânicos (Organis), ainda
faltam apoios e incentivos que
contribuam com o segmento,
suprindo algumas necessidades.

Os desafios a serem supera-
dos na produ-
ção, distribui-
çãoevendados
orgânicos são
muitos. Exis-
tem ações im-
portantes pa-
ra o segmento,
como os programas Nacional de
Fortalecimento da Agricultura
Familiar (Pronaf), de 1985, o de
Aquisição de Alimentos (PAA), de
2003, e o Nacional de Alimenta-
ção Escolar (PNAE), com raízes
na década de 1950 e que ganhou
força nos 1990 ao se descentra-
lizar a política de merenda nas
escolas para os municípios. Ca-
da um três programas tem fo-
co forte na agricultura familiar.

Apesardosprogramas,os inves-
timentos estão longe de atender
as necessidades no campo dos or-
gânicos. Produtora de Lagoa do
Itaenga, na Mata Norte, Veroni-
ce Silva, diz que a situação atual
não é favorável para os agricul-
tores. “Os programas não são su-

Setor de orgânicosSetor de orgânicos

precisaprecisa

preços e burocracia, segundo os agricultores

Os recursos dos programas governamentais não são

suficientes para atender a produção por conta da alta dos

de investimentos

ficientes, porque houve um au-
mento de custo para produzir e
comercializar, enquanto os bene-
fícios pagos aos produtores con-
tinuam o mesmo valor. Não hou-
ve correção, conforme a inflação.
Desse modo, o lucro acaba sen-
do baixo”, observou ela, que co-
mercializa hortaliças e tubércu-
los no Espaço Agroecológico de
Setúbal, em Boa Viagem.

Dados apontam para uma que-
da dos investimentos quando
descontada a inflação. A União
destinou R$ 31 bilhões ao Pro-
naf na safra 2018/2019, contra
R$ 31,22 bilhões em 2019/2020.
Em valores, o total cresceu me-
nos de 1%, enquanto a inflação
de 2019 foi 4,31%. Já o montan-
te de 2020/2021 subiu para R$
33 bilhões, superando a infla-

ção de 2020, de
4,52%, mas in-
suficiente pa-
ra repor a per-
da anterior.

Houve um
crescimento
na verba do

Pronaf para a safra 2021/2022,
de R$ 39,34 bilhões, um aumen-
to de 19% quanto aos recursos
da safra anterior e diante da in-
flação de 10,06% de 2021. Ape-
sar da melhora, os agriculto-
res familiares afirmam que a
alta dos preços de insumos cor-
roem o valor disponibilizado
pelo governo.

Outra questão urgente a ser re-
solvida, segundo o produtor de
alimentos JoeValle, é a simplifi-
cação da contabilidade dos im-
postos para quem é fornecedor
de merenda escolar. Em entrevis-
ta à Agência Câmara de Notícias,
ele afirmou que “as leis não con-
seguem atender os produtores
familiares que mais precisam”.
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Brutal,OhomemdoNorte, do diretor Robert Eggers, é baseado no conto que

inspirou Shakespeare na criação da clássica tragédia Hamlet e está em cartaz

Longa custou seis
vezes mais do que
os dois primeiros de
Eggers (A bruxa e
O farol)

ANDRÉ GUERRA

andre.guerra@diariodepernambuco.com.br

F
az algum tempo que Ro-
bert Eggers passou de um
nome promissor para se

posicionar entre os nomes de
grife entre os grandes autores
em atividade hoje. Apenas com
seus dois primeiros longas-me-
tragens, os aclamados terrores
A bruxa (2016) e O farol (2019), o
diretor estadunidense já ocupa
o seleto grupo de cineastas que
têm não somente uma assina-
tura facilmente reconhecível,
mas também um definido pro-
jeto de cinema. No épico viking
O homem do Norte, em cartaz nos
cinemas, tal projeto se concreti-
za, desta vez, numa escala - só a
escala mesmo - de blockbuster.

Baseando-se no conto dina-
marquês que inspirou William
Shakespeare na criação da tra-
gédia Hamlet, Eggers, também
roteirista, trata do jovem prínci-
pe Amleth (interpretado na in-
fância por Oscar Novak e na ma-
turidade por Alexander Skars-
gård), que, em meados do século
9, perto de atingir a maioridade
para assumir o trono, tem o pai
(Ethan Hawke) assassinado pelo
próprio tio (Cleas Bang), que se-
questra o reino e a rainha, sua
mãe (Nicole Kidman). Após ser
ele mesmo marcado de morte, o
menino foge para longe, nutrin-
do ano após ano o desejo de vin-
gança e, se disfarçando de escra-
vo numa fazenda para cumprir
sua missão, conhece Olga (Anya
Taylor-Joy), que se torna na mes-
ma medida cúmplice e paixão.

Ainda que O homem do Norte

seja orçado em cerca de US$ 90
milhões - seis vezes mais do que
seus dois primeiros longas jun-
tos -, o apreço pela precisão his-
tórica da direção de arte, o rit-
mo solene e deliberado, os flertes
com um misticismo ancestral e a
agressividade do trabalho sono-
ro continuam sendo marcas re-
gistradas do diretor. Sua obses-
são em imprimir peso e auten-
ticidade a cada elemento da ce-
nografia é comparável ao perfec-
cionismo dos seus planos - eco-
nômicos em movimentação, fre-
quentemente amplos e cheios de
contraste entre luz e sombra. E,
mesmo lidando aqui com uma
herança clássica de épico viking,

Eggers ritualiza as sequências de
modomuitoparticular, fragmen-
tando o filme em capítulos e fa-
zendo cada cena dispor de um
caráter épico que tem como fim
a própria construção imagética.

Essa intensidade formal pode
ser acusada de histrionismo ou
vaidade - sobretudo num proje-
to cujos desdobramentos do en-
redo já são mais do que familia-
res e que, consequentemente, de-
tém no seu virtuosismo técnico
o principal chamariz. O maior
mérito de O homem do Norte, no
entanto, não está propriamente
no visual pomposo ou na veros-
similhança da produção, mas no

modo como o cineasta conserva
um aspecto sujo e animalesco
numa encenação quase teatral.

Diferentedaesmagadoramaio-
ria dos filmes de época contem-
porâneos da indústria, ele não
tem interesse em atualizar os
dialetos, dinamizar o tom das
interpretações ou inserir senso
de humor moderno para tornar
seutrabalhomaisacessível.Avio-
lência varia entre brutalmente
objetiva e explícita; os gestos e
olhares são carregados em esti-
lização e as sequências pontuais
de embate são cruas e realistas,
mas o filme nunca perde a ritua-
lização de sua forma. Pelo con-
trário: se vale desses apetrechos
à disposição para intensificar os
seus efeitos estilísticos.

Todo o elenco, composto tam-
bém por participações pontuais
de Willem Dafoe e Björk, se en-
trega a essa ideia de construção
de um universo palpável pela
sua veracidade histórica e um
tanto alucinógeno pelas suas
incursões de horror e fantasia -
curiosamente mais presentes até
em O homem do Norte do que nos
filmes dos devidos gêneros que
Eggers comandou. O resultado,
apesar de sensorialmente pode-
roso, talvez seja algo impenetrá-
vel para a plateia grande que um
filme desse porte deveria abran-
ger. O que só torna mais admirá-
velumcineastaconseguir,noter-
ceiro longa, concretizar de modo
tão cristalino um ideal de autor
com um gênero cada vez mais ra-
ro e num sistema mais sufocado
do que nunca pela interferência
criativa dos algoritmos.

Aritualização
doépicovinking

Eggers ritualiza sequências

demodomuito particular,

fragmentando o filme em

capítulos e fazendo cada

cena ter um caráter épico
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Romildo Alves recebeMário Gil e Dina Rodrigues, no

seu evento em Caruaru, que reuniu muitos colunáveis

Bom dia: “Não há nada que

maisnosenganedoqueonos-

so juízo” (LeonardodaVinci)

MarcoseKeilaTeixeiraeLe-

lê e André Valença entre os

que foram para a festa de

RomildoAlves emCaruaru.

O desembargador André

Guimarães, presidente do

Tribunal Regional Eleitoral,

assinaoprefáciodo livroEs-

tudos de Direito Eleitoral e

Político, dos advogados Jú-

lioOliveira,DelmiroCampos

e Emílio Duarte.

OCentro Universitário Ae-

so Barros Melo comemora

54 anos de atuação.

Alberto Feitosa é candida-

toaoquintomandatonaAs-

sembleiaLegislativa,quando

esperaumavotaçãorecorde.

DadosdoMinistériodaSaú-

de revelamquemetadedos

brasileiros adultos vacina-

doscontraaCovidestácom

a 3ª dose atrasada.

O TikTok pretende entrar

nobilionáriomercadode jo-

gos eletrônicos. Já come-

çouafazer testesnoVietnã.

OsadvogadosThiagoCan-

tarelli e ElizeuLeite abriram

escritório no RioMar Trade

Center.

Tadeu Alencar trabalha na

CâmaradosDeputadospe-

la derrubada dos vetos do

presidente Jair Bolsonaro

às Leis Paulo Gustavo e Al-

dir Blanc-2.

movimento

Andréa Bezerra Leite, Antônio

Mário Pinto, Carlos Pinto,

Francisco Emerenciano,

Geraldo Araújo, Germano

Haiut, José Guilherme Pontes,

Márcia Castelo Branco

Chamixaes, Maria de Lourdes

Corrêa de Araújo, Marcos

Freire, Maurício Queiroz Galvão,

Newton Lyra, Osnaldo Moraes,

Paulo Moura, e Sérgio Loureiro.

aniversariantes

HomenagemaPortugal noCristo
No dia 3 de junho, o Cristo Redentor, no Rio de Janeiro,

vai ter projeção em vermelho e verde, cores da bandeira

de Portugal, para homenagear dois marcos da relação

do país com o Brasil: o bicentenário da Independência e

os 100 anos da primeira travessia aérea do Atlântico Sul,
entre Lisboa e o Recife

UmadeslumbrantefestaemCaruaru
Foi um evento belíssimo o Já é São João, que Romildo Alves
promoveu no Roof Top do Time Businesse Center, com direito
a uma vista deslumbrante de Caruaru. Os convidados ficaram
numamesa que tinha linda decoração com peças juninas
exclusivas. Omaravilhoso jantar foi assinado por Paula
Machado, do Buffet RenatoMachado. ToinhoMedes
apresentou o excelente show, que teve o Balé Cultural de
Pernambuco e a orquestra Lima Neto acompanhando
Cezinha, Cidya, Guilherme Simões, Belle, Paulinho Arretado e
ArlindoMoita. Uma noite que será lembrada pormuito tempo.

Entre osmelhores restaurantes
A revista Exame reuniu 60 críticos e influenciadores digitais
para formar a lista dos 100melhores restaurantes do Brasil.
Cinco pernambucanos estão na lista: Quina do Futuro, Cá-Já,
Oficina do Sabor, Ponte Nova e Seu Luna.

CARUARU
A Prefeitura de Caruaru
abriu licitação para a
contratação de empresa
para a conclusão da obra
de requalificação do pátio
da antiga estação
ferroviária da cidade.

PROBLEMÃO
O bilionário Elon Musk,
que não tem nada de bobo,
descobriu ao comprar
o Twitter que é uma rede
infestada de robôs, contas
falsas e sockpuppets
(identidades falsas).

SÉRIE
Entrou em cartaz na Netflix,
a série documental O
Mistério de Marilyn Monroe:

Gravações Inéditas, com
muitas revelações sobre o
maior mito sexual da
história do cinema.

FÓRMULA-1
Depois do sucesso da
prova em Miami, a
Fórmula-1 terá mais uma
corrida nos Estados Unidos,
no calendário do próximo
ano. Além de Austin,
em outubro, teremos
competição em Las Vegas.

SEVERINA
EstáemcartaznoTeatroTuca,
emSãoPaulo, novamontagem
do clássico de João Cabral de
Melo Neto,Morte e Vida

Severina. É um auto de Natal
que o escritor fez por
encomendaequenãogostavae
nãoacreditavano seu sucesso.
Estava errado: temsido
sucesso, inclusivepelasmúsicas
deChicoBuarquedeHolanda.

CAMPANHA
Os pernambucanos Duda
Beat e Lenine estão entre os
artistas que participam do
novo jingle da campanha de
Lula a presidente. Ao lado de
Maria Rita, Pabllo Vittar e
Martinho da Vila.

FARMÁCIAS
OCade aprovou a venda da
rede de farmácias
Extrafarma, que tem 399
lojas, para a PagueMenos,
por R$ 700milhões

DESTINO
Proibidos de entrar emmuitos
países,magnatas russos
estão semudando para Dubai
e AbuDhabi, nos Emirados
Árabes. A venda de imóveis de
luxos para eles cresceu 30%.

ELEIÇÃO
Paulo Guedes afirmou em
uma live que a reeleição é
uma “tragédia” brasileira,
mas defendeu novo
mandato para Jair
Bolsonaro. Oministro da
Economia diz que é
favorável a um único
mandato de cinco anos.

CARTÕES
Pesquisa daSerasa eCred
revela que29%dos
brasileiros têmcincoou
mais cartões de crédito.
Apenas9%dapopulação
possui somente umcartão.

CINCO ESTRELAS
Com o fim da pandemia, a
hotelaria de luxo volta a
crescer nomundo. O
Brasil segue o ritmo: o
valor médio das tarifas do
ano passado superou as
de 2019, e a taxa de
ocupação passou de 52%
para 60%.

NATRIBUNA
Iza Arruda, filha do prefeito
Paulo Roberto, de Vitória
de Santo Antão que
assume a presidência do
MDBMulher no estado, é a
entrevistada do João

Alberto Informal de hoje,
às 18h50, na TV Tribuna.
Fala da sua carreira de
fisioterapeuta e educadora
e da candidatura a
deputada federal.

PESQUISA
Uma curiosidade da
Pesquisa Ipespe divulgada
no fim de semana, sobre o
pleito de 2022: tanto na
intenção de voto
espontânea como na
estimulada Lula e
Bolsonaro estacionaram.
Lulamanteve 39% e 44%;
Bolsonaro 29% e 32%.

CASA PRÓPRIA
A alta dos juros deixamais
longe o sonho da casa
própria. Os
financiamentos
imobiliários ficarammais
caros e a rendamínima
exigida aumentou. A Selic,
taxa básica de juros do
Banco Central, passou de
2% ao ano emmarço de
2021 para 12,75% ao ano
agora emmaio.

DESTAQUE
Em levantamento do site
Booking, Porto de
Galinhas é o primeiro
lugar nos destinos
nordestinos e o sexto
lugar entre os nacionais
mais procurados pelos
turistas para osmeses de
julho e agosto.

NON STOP
Os voos da Tap entre o
Recife e Lisboa deixam de
ter escala emMaceió,
muito desagradável para
os passageiros.

www.joaoalberto.comom
_00909_0
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[ Palavras cruzadas [ Astros

ÁRIES (21/03 a 20/04)
Sua maior preocupação hoje de-
ve ser o trabalho. Vocêpodeestar
numclimade romance,masantes
de se dedicar ao prazer é melhor
resolver questões práticas.

TOURO (21/04 a 20/05)
Suas ideias hoje serão melhores
do que imagina. Não deixe de co-
mentá-lascomquemtenhacondi-
ções de avaliar seu potencial. Re-
serve algum tempo para o lazer.

GÊMEOS (21/05 a 20/06)
Você pode ter algumas ideias in-
teressanteshoje,masalguémpo-
de tentar desvalorizá-las ou rece-
ber crédito por elas. É importante
queestejaprontoparaseproteger.

CÂNCER (21/06 a 22/07)
É possível que venham lhe contar
umainformaçãosurpreendenteso-
bre alguémdo seu ciclo de amiza-
de. Não sofra por problemas que
não são seus.

LEÃO (23/07 a 22/08)
Você hoje pode enfrentar proble-
mas financeiros ou legais, mas se
tiver calmaconseguirá resolvê-los
satisfatoriamente.Aproveite esse
percalçoparaanalisar omodoco-
mo administra a sua vida.

VIRGEM (23/08 a 22/09)
Muitacoisapodeacontecernodia
dehoje, desdequevocêsemostre
um pouco mais ousado em suas
ações.Bommomentoparaparce-

rias, tanto na vida pessoal quanto
na profissional.

LIBRA (23/09 a 22/10)
Procure mudar de tática ao lidar
comseusamigosecolegasde tra-
balhohoje.Eventosrelacionadosao
trabalhopodemlevá-loaumaopor-
tunidade bastante interessante.

ESCORPIÃO (23/10 a 21/11)
Você hoje estará irresistível, por-
tanto use e abuse do seu charme
e busque o apoio para atingir as
suasmetas.

SAGITÁRIO (22/11 a 21/12)
Nemtodosestarãodeacordocom
vocênodiadehoje,portantoprepa-
re-separa lutarpelassuascausas.

CAPRICÓRNIO (22/12 a 20/01)
Busque o conhecimento que lhe
dará condiçõesdeatingir uma im-
portante meta. Quanto maior for
o seu domínio sobre o assunto,
mais chance terá de conseguir o
que deseja.

AQUÁRIO (21/01 a 19/02)
Vocêpodeestarpresoaopassado,
imaginandoseassuasescolhas fo-
ramasmelhorespossíveis.Nunca
é tardedemaispara reinventar asi
mesmo ou a sua vida.

PEIXES (20/02 a 20/03)
Vocêhojepode levarascoisaspara
o lado pessoal, mesmo o que não
lhe diz respeito.

[ 8 erros

Resolução:1.Chaminé,2.Coqueiro,3.Barril,4.Vitrinedobar,5.Narizdohomem,6.Braçodohomem,7.Suportedamesa,8.Chãodobar.
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O
ator sul-coreano Lee
Jung-jae, estrela da sé-
rie Round 6, apresentou

no Festival de Cinema de Can-
nes seu primeiro trabalho como
diretor, o filme sobre espiona-
gem Hunt. O ator, que interpre-
ta um dos personagens princi-
pais, situa sua trama nos anos
1980 em uma Coreia do Sul que
teme a invasão do Norte.

O intérprete e agora diretor,
de 49 anos, dá vida ao chefe
do serviço de inteligência ex-
terna sul-coreano, oposição ao

seu homólogo do interior, em
uma intensa busca por um es-
pião sul-coreano. Os dois he-
róis e suas equipes se enfren-
tam em combates com armas
de fogo e as cenas de ação são
um destaque do filme.

Com um orçamento significa-
tivo, este longa-metragem tem
momentos que podem lembrar
a saga de James Bond, com uma
trama que passa por Washing-
ton, Seul e Bangkok. Após este
filme, apresentado fora de com-
petição, a Coreia do Sul volta aos

Estreia de astro

deRound 6

como diretor
Lee Jung-jae, que interpreta umdos personagens

principais, situa sua trama nos anos 1980 emuma

Coreia do Sul que teme a invasão do Norte

DIVULGAÇÃO

Huntéumfilmedeespionagemsobrea imperatrizSissi e foi exibidonoFestivaldeCannes

holofotes com Decision to leave,
do cineasta Park Chan-wook, au-
tor de Old boy, e Broker, do dire-
tor japonês Hirokazu Kore-eda,
filmado em Coreia do Sul.

Para esta ocasião, o diretor
trabalhou com figuras de des-
taque de seu país: Song Kang-
-ho, protagonista de Parasita
(Palma de Oro de 2019) e a es-

trela de K-Pop, IU (cujo verda-
deiro nome é Lee Ji-eun).

A imperatriz Sissi, que não ti-
nha permissão para se expressar
livremente, foi “vítima de sua
imagem”, como os usuários do
Instagram são agora, disse em
em entrevista à AFP atriz Vicky
Krieps, que interpreta a soberana
austríaca em “Corsage”, apresen-

tado na sexta-feira em Cannes.
“As fotos no Instagram nos tor-

nam cada vez mais vítimas de
nossa imagem, como também
aconteceu com Sissi, declarou a
atriz luxemburguesa, que se co-
loca no lugar da esposa de Franz
Joseph I nesta nova versão, femi-
nista e crepuscular, sobre a vida
da imperatriz. (AFP)



Duas grandes perdas na
cultura popular do estado
OMestre Luiz Paixão, ícone do forró de rabeca, faleceu após ser internado para

tratar de um câncer, e omamulengueiroMestre Saúba foi assassinado a facadas

D
ois importantes nomes
da cultura popular per-
nambucana morreram

neste fim de semana. O mes-
tre rabequeiro Luiz Paixão fa-
leceu aos 73 anos, no sábado.
Ele estava internado desde o úl-
timo mês de abril, para tratar
um câncer de próstata. Um dia
antes, o mamulengueiro Antô-
nio Elias da Silva, o Mestre Saú-
ba, foi assassinado em Carpina,
na Mata Norte, aos 71 anos. Ele
foi socorrido, mas não resistiu.

Artista de Aliança, na Zona
da Mata pernambucana, Mes-
tre Luiz Paixão nasceu em uma
família de músicos, onde come-
çou a aprender seu instrumen-
to aos 8 anos, mesma idade em
que começou a trabalhar nos
canaviais. Considerado um dos
ícones da cultura nordestina,
no ano passado ele lançou o ál-
bum Forró de rabeca, com can-
ções conhecidas e outras inédi-
tas, numa mescla de coco, sam-
ba, ciranda e cavalo-marinho.

Nos anos 1990, Luiz emergiu

do anonimato graças à ascen-
são do movimento manguebeat.
A caminho do Recife, trouxe a
riqueza do forró, coco de roda,
maracatu e ciranda, participan-
do de muitos projetos no Brasil
e no exterior.

Desde 2001, Mestre Luiz Pai-
xão tem uma relação musical
com a cantora Renata Rosa, que
aprendeu com ele a arte de to-
car rabeca. Ela produziu seu pri-
meiro álbum, lançado em 2005.
No álbum Forró de rabeca, Luiz
Paixão toca o instrumento em
todas as 14 músicas e também
canta a faixa Maria pequena.

Nas redes sociais, diversos ar-
tistas prestaram homenagens ao
rabequeiro. “Já deixa um matu-
lão de saudades. Obrigado por
nos encantar por tanto tempo,
e deixar o som vivo”, escreveu
o cantor e compositor Barro.
“Obrigado por tudo, meu mes-
tre! Muita luz pra você!”, escre-
veu Martins. “Obrigada pela
graça de ver e ouvir tanta bele-
za, mestre! Um rombo no peito,

do tamanho da certeza de que
tudo o que você deixou tá mui-
to vivo e vai florescer pra sem-
pre”, publicou a Karina Buhr.

MESTRE SAÚBA
Consideradoumdosmaioresma-
mulengueiros do Brasil, Mestre
Saúba foi assassinado a facadas
após uma discussão em um bar
no bairro de Santo Antônio, em
Carpina. O suspeito, de 43 anos
e que estava bebendo no local
com o artista, foi preso em fla-
grante e, depois da audiência de
custódia, foi levado para o Pre-
sídio de Limoeiro, no Agreste.

Saúba ficouconhecido pelo tra-
balho com o mamulengo e com
o boneco Benedito, com quem
fazia ventriloquismo, e a bone-
ca Dona Lindalva, de tamanho
real, que usava para fazer dan-
ças e atrair o público para apre-
sentações. “A Secult-PE/Fundarpe
lamenta profundamente o fato
tão brutal e deseja que a famí-
lia do Mestre Saúba encontre o
conforto”, disse a pasta, em nota.

O Centro do Recife recebeu
ontem a segunda edição do
evento cultural Viva Guarara-
pes, organizado pela Prefeitu-
ra do Recife e com o tema Par-
que de Diversões. A Avenida
Guararapes foi fechada para
trânsito desde o sábado, e 200
metros da via foram tomados

Integrantes da Associação
Pró Adoção e Convivência Fa-
miliar e Comunitária (Gead-Re-
cife) e da Associação Pernam-
bucana de Grupos de Apoio à
Adoção (Apega) se reuniram
na manhã de ontem, na Pra-
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Evento teve 12 polos temáticos e atraiu bom público

Grupo levou às ruas mensagem da conscientização

Avenida
Guararapes
vira polo
de atrações

VIVA

Caminhada
solidária
emprol
da adoção

BOA VIAGEM

_11111_1
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Músico

tinha 73

anos, enquanto

omestre do

mamulengo

tinha 71

por 12 polos temáticos, com
diversas atividades de lazer e
saúde, das 9h às 17h.

Entre as atrações, contação
de histórias, teatro de bonecos,
aulões de zumba, partidas de
basquete, futebol e vôlei, ofici-
nas de turbante, produção de
mudas fitoterápicas, além de
feirinhas de vinil e sebo, sho-
ws, espetáculos circenses, es-
tandes de gastronomia e cer-
vejas artesanais.

A Secretaria de Saúde do Re-
cife também realizou vacina-
ção contra a Covid-19 no lo-
cal, para pessoas a partir de
12 anos, além das vacinas de
influenza e sarampo para os
públicos prioritários.

ça de Boa Viagem. “Lutamos e
militamos para conscientizar
a sociedade que a adoção é um
instrumento de apoio a elas”,
afirmou Charles Leite, presi-
dente da Apega e pai adotivo.

Para Luiz Carlos Barros Fi-
gueiredo, presidente do Tribu-
nal de Justiça de Pernambuco,
ainda é necessário percorrer
um longo caminho para des-
mistificar a adoção. “No Bra-
sil, ainda existe um precon-
ceito muito grande com re-
lação à adoção. E isso se com-
bate com esforços para a mu-
dança cultural, que começa
em movimentos como esse.”
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Examedetecta causa de qualquer gripe
Teste simples ajuda a esclarecer a causa das infecções respiratórias e aponta a presença de até 24 patógenos, entre vírus e bactérias

DO ESTADO DE MINAS

E
m tempos de pandemia,
qualquer sintoma gripal
pode impactar de forma

significativa a rotina de uma fa-
mília, preocupada com a gravi-
dade da doença. Há, porém, um
exame que pode apontar qual a
causa do nariz escorrendo ou da
garganta irritada, esclarecendo
se aqueles sintomas são provoca-
dos por uma bactéria ou por um
vírus, inclusive o da Covid-19.
Congestão nasal, tosse, irrita-
ção na garganta, mal-estar, do-
res no corpo e na cabeça, falta
de ar, fraqueza muscular, can-
saço. Os sinais são muito pare-
cidos e é comum haver dúvidas
quanto ao tratamento. Identifi-
car corretamente o problema
faz toda a diferença na condu-
ta do paciente e no combate à
pandemia.

O diagnóstico é feito por meio
de um teste molecular capaz de
identificar 24 patógenos em uma
única amostra colhida na região
da nasofaringe, assim como feito
ne coleto para os testes molecu-
lares para o coronavírus. Assim,
é possível que o tratamento da
doença seja feito com uma me-
lhor orientação, evitando a pa-

ralisação das atividades em de-
corrência das medidas preventi-
vas contra o Covid-19 ou o uso
desnecessário de antibióticos.

“Nem toda doença respirató-
ria necessita de antibiótico. As
infecções virais e até algumas
infecções bacterianas melhoram
sem o medicamento. Os antibió-
ticos devem ser evitados sempre
que possível, pois causam efeitos

colaterais e contribuem para o
desenvolvimento de resistência
das bactérias. Isso pode dificultar
o tratamento de infecções gra-
ves, quando sua administração
for realmente necessária”, aler-
tou o diretor-técnico do Labora-
tório Lustosa, Adriano Basques.

O teste está sendo um grande
aliado para o diagnóstico do sur-

to de vírus sincicial respiratório
(VSR) no Brasil, que está afetan-
do principalmente crianças de
zero a nove anos, segundo Bole-
tim InfoGripe, publicado recen-
temente pela Fiocruz. Os sinto-
mas são muito parecidos com
os da Covid-19 e têm preocupa-
do os pais. O Painel Respiratório
- 24 patógenos é oferecido atual-
mente em laboratórios particu-
lares, como o Lustosa. O resul-
tado é disponibilizado em até
3 dias úteis e pode ser colhido
nas unidades preferenciais pa-
ra a Covid-19 ou em domicílio.

É importante esclarecer que
gripe, resfriados e Covid-19 são
todas doenças causadas por ví-
rus. O resfriado comum pode ser
causado por mais de 200 tipos de
vírus e acomete mais a garganta
e o nariz, com sintomas de in-
flamação e coriza (nariz escor-
rendo), mas raramente provoca
febre ou dores musculares. Já a
gripe é causada pelo vírus In-
fluenza, que costuma mudar a
cada ano, para o qual existe va-
cina. Neste caso, os sintomas cos-
tumam ser bem mais fortes que
os do resfriado, pois além do aco-
metimento da garganta e do na-
riz, pode haver mal-estar, febre
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Projeto do Hospital das Clínicas ganhou financiamento

Resfriado comumpode surgir de 200 tipos de vírus

Tecnologia inovadora para
esterilização doHC será testada

UFPE

“Nem toda doença

respiratória necessita

de antibiótico. As

infecções virais

melhoram sem o

medicamento”

Adriano Basques,
Laboratório Lustosa

e dores no corpo.
“As pessoas vacinadas contra

a gripe podem ter os sintomas
da doença, mas eles costumam
ser menos intensos. A boa notí-
cia é que resfriado ou gripe cos-
tumam ser limitados e o ciclo
da doença raramente ultrapas-
sa dez dias”, explicou Basques.

Segundo o especialista, a gri-

pe costuma ser mais aguda, sur-
gindo de um dia para o outro e
com sintomas bem fortes. Já o
resfriado possui uma evolução
mais lenta e a Covid-19 não tem
um padrão definido de sinais e
sintomas, apesar de a maioria
dos casos ter evolução gradual,
agravando-se por volta do 8º dia
após o início dos sintomas.

O primeiro produto idealiza-
do pelo Núcleo de Inovação do
Hospital das Clínicas da UFPE/
Ebserh (HC-Inov) está se trans-
formando em protótipo. Trata-
-se do UV-C iControl Box, uma
câmara de esterilização ultra-
violeta, que tem o objetivo de
descontaminar instrumentos e
materiais usados na área de saú-
de. O projeto conta com a parce-
ria da startup HIT Tech, do La-
boratório de Sistemas Cyber-Físi-
cos da Universidade de Pernam-
buco (UPE), da Rede de Labora-
tórios de Fotônica da UFPE (Fo-
tonNetUFPE) e do Lócus Estraté-

gico em Saúde, além de finan-
ciamento da Fundação de Am-
paro à Ciência e Tecnologia de
Pernambuco (Facepe).

“A inovação e a transformação
digital pelas quais vem passan-
do o HC é o reconhecimento da
integração do hospital como um
campo de parcerias tecnológicas
para o ambiente de Healthtechs,
as startups dedicadas a resolver
dores do sistema e dos usuários
da saúde”, explicou o mentor da
área de saúde do projeto e che-
fe da Unidade de Gestão da Pes-
quisa do HC, Ubiracé Elihimas.

O UV-C iControl Box conquis-

tou o 3º lugar na maratona Star-
tup Way Health promovida pelo
Sebrae, no ano passado. Agora, o
projeto ganhou financiamento
por meio do edital “Pró-Startup”
da Secretaria de Ciência, Tecno-
logia e Inovação de Pernambu-
co (Secti-PE) e da Facepe. O pro-
tótipo está sendo desenvolvido
pela HIT Tech que participa do
programa Incubatep (Incubado-
ra de Empresas de Base Tecno-
lógica do Estado de Pernambu-
co) do Instituto de Tecnologia
de Pernambuco (Itep). A ideia
é que o produto seja testado e
passe por pesquisas científicas

para que possa ser comerciali-
zado em breve.

“Estamos finalizando a estru-
tura do UVC iControl, uma cai-
xa de 1 metro de largura por 50
cm de altura e 50 cm de profun-
didade toda coberta por alumí-
nio que reflete até 90% dos raios
UVC. Também começaremos a

instalar a eletrônica, ou seja, os
elementos de acionamento, con-
trole e mensuração da dose de ra-
diação. A partir daí, vamos defi-
nir os materiais, equipamentos,
sensores e peças para produção
em larga escala”, relatou o líder
da HIT Tech, Vildson Borba. (Do
Boletim UFPE)
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Homeschooling:
o que podemudar
no ensino do Brasil?
Câmaraaprovouprojetopolêmicoda “pauta ideológica” doGovernoBolsonaro.

Maso casoainda iráparaoSenadoepode levar tempopara serdecididodevez

A
Câmara dos Deputados
aprovou na semana pas-
sada o texto principal

do projeto de lei que regula-
menta a educação domiciliar,
também conhecida como ho-
meschooling. O projeto é um
dos mais polêmicos da chama-
da “pauta ideológica” do gover-
no do presidente Jair Bolsona-
ro. Foram 264 votos a favor,
144 contra e duas abstenções.
Logo após a aprovação, Lira co-
locou o mérito do projeto em
votação. Mesmo assim, ainda
que ele venha a ser aprovado,
o caminho para que a educa-
ção domiciliar vire lei e entre
em vigor ainda é longo.

O texto segue para o Senado,
onde também precisará ser vo-
tado. Se o Senado aprovar o pro-
jeto sem alterações em relação
ao texto que saiu da Câmara,
ele seguirá direto para a san-
ção presidencial. Caso haja al-
terações, o projeto voltará pa-
ra a Câmara. Esse processo po-
de demorar meses ou até anos,
a depender do ambiente políti-
co. Mesmo assim, a aprovação
do regime de urgência pela Câ-
mara mostra que há empenho
da base de apoio do presiden-
te para que o projeto avance.

A educação domiciliar é uma
reivindicação relativamente
antiga de diferentes grupos de
pais e educadores que defendem
que o Brasil siga o caminho de
países como os Estados Unidos
onde há leis que permitem que
as crianças possam ser educa-
das fora do ambiente escolar.
Em 2019, o assunto foi incluí-
do como um tema prioritário
da agenda de Bolsonaro.

A pauta ganhou fôlego du-
rante a pandemia de Covid-19,
quando milhões de estudantes
em todo o país passaram a es-
tudar de forma remota.

No Brasil, a Lei de Diretrizes
e Bases (LDB) e o Estatuto da
Criança e do Adolescente (ECA)
preveem que os pais ou respon-
sáveis são obrigados a matricu-
larem crianças e adolescentes
em estabelecimentos de ensi-
no públicos ou privados. Quem
descumpre essa determinação
legal pode ser até processado
criminalmente.

Em 2018, o Supremo Tribu-
nal Federal (STF) julgou uma
ação sobre o tema. Na ocasião,
a Corte determinou que a edu-

Especialistas em educação

reclamam, mas projeto

saiu “amenizado”. Há

exigência de que os pais

tenham curso superior

cação domiciliar no Brasil era
ilegal, porque não havia nenhu-
ma lei que regulamentasse o
assunto. Dessa forma, caberia
ao Congresso Nacional aprovar
ou não uma lei federal sobre
o homeschooling.

O projeto da Câmara altera,
justamente, alguns artigos da
LDB e do ECA, regulamentando
a educação domiciliar. No pare-
cer da relatora, a deputada Lui-
za Canziani
(PSD-PR), es-
tavam previs-
tas algumas
regras para
a adoção da
educação do-
miciliar, en-
tre elas: a educação domici-
liar poderá ser escolhida des-
de que pelo menos um dos pais
ou preceptor (pessoa indicada
para educar) apresente diplo-
ma de ensino superior ou edu-
cação profissional tecnológica;
os optantes não podem ter con-
denações por crimes hedion-
dos, contra crianças e adoles-
centes ou violência doméstica;
é preciso registrar as crianças

em estabelecimentos de ensi-
no que ofereçam a modalida-
de de educação domiciliar; os
estudantes serão submetidos a
avaliações anuais; caso o estu-
dante seja reprovado duas ve-
zes, os pais não poderão mais
optar pela educação domiciliar.

A pauta é defendida por
apoiadores do presidente Jair
Bolsonaro como a ex-minis-
tra da Mulher, Família e Direi-

tos Humanos
Damares Al-
ves, pré-can-
didata ao Se-
nado pelo Re-
publicanosdo
Distrito Fede-
ral. A ideia

também foi defendida pelo po-
lêmico ex-ministro da Educação
Abraham Weintraub.

Para o presidente da Associa-
ção Nacional de Educação Do-
miciliar (ANED), Rick Dias, a
aprovação do projeto é impor-
tante para milhares de pais
que já adotam o homeschoo-
ling e que hoje estão na ilega-
lidade. “O Brasil precisa sair
desse atraso e se juntar ao gru-

po dos países que já reconhece-
ram o direito dos pais e a liber-
dade educacional. É muito im-
portante entender que nós não
somos contra a escola. Somos
a favor da escolha”, disse Dias.

Por outro lado, políticos de
oposição e algumas organiza-
ções não-governamentais que
atuam na área da Educação se
manifestaram contra o projeto.

Segundo a Todos pela Edu-
cação, a educação domiciliar
é uma “medida equivocada”,
porque partiria da premissa
de que a educação se limitaria
à transmissão do conhecimen-
to contido no currículo escolar.
Isso ignoraria os impactos po-
sitivos da socialização que as
crianças e adolescentes experi-
mentam no ambiente escolar.

A deputada federal Sâmia
Bonfim (PSol-SP) aponta ain-
da que a educação domiciliar
dificultaria a detecção de ca-
sos de abuso cometidos con-
tra crianças. “Se essas crian-
ças não vão para a escola, co-
mo é que esses casos viriam à
tona?”, indagou. (DoEstadodeMi-

nas comBBCNews)

CURTA[

OPORTUNIDADES

FeiraVirtual
de Estágios e
Empregos
com 150mil
vagas

Entre os dias 24 a 26

destemês, milhares de

pessoas poderão

participar gratuitamente

demais uma edição da

Feira Virtual de Estágios e

Empregos realizada em

parceria pela Estácio e

Wyden. Durante 72 horas

de evento serão ofertadas

mais de 150mil vagas em

grandes empresas de

todo o Brasil, em

oportunidades

presenciais, hibridas ou

remotas e ainda

oportunidades com e sem

exigência de diploma.

Além de alunos e

ex-alunos, poderão se

inscrever estudantes de

outras instituições,

profissionais que buscam

recolocação ou quem

deseja estar antenado

com às tendencias do

mercado de trabalho.

Para acessar o conteúdo,

os interessados devem

fazer o pré-cadastro por

meio do link https://www.

carreirasedu.com.br. A

programação ainda conta

com temas relevantes

como o impacto das

tecnologias nas carreiras,

autodesenvolvimento,

diversidade e

empreendedorismo.

Participarão dos painéis

empresas como

Microsoft, TIM, Delloite,

Sony, DASA, Ambev, Rock

in Rio.

Durante 72 horas os

participantes poderão se

candidatar às vagas em

uma plataforma de

oportunidades

profissionais que já conta

commais de 50

empresas confirmadas

como Pepsico, IBM,

Gerdau, Americanas e

Banco Santander.
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QUINA 5859

ACERTOS GANHADORES RATEIO (R$)

QUINA ACUMULOU 1.440.241,03
QUADRA 28 11.752,25
TERNO 3.249 96,45

31 36 46 53 66

12 25 28 56 64 65 71

TIME DO CORAÇÃO NAUTICO /PE

TIMEMANIA 1786

FAIXA GANHADORES RATEIO (R$)

7 ACUMULOU 21.599.388,63
6 7 48.735,93
5 423 1.152,14
4 7.891 9,00
3 73.816 3,00

LOTERIAS[

MEGA-SENA 2483

ACERTOS GANHADORES RATEIO (R$)

SENA ACUMULOU 52.957.011,78
QUINA 72 74.529,17
QUADRA 5.242 1.462,39

20 34 38 40 49 54

078748 RATEIO 500.000,001º PRÊMIO

088926 RATEIO 24.000,003º PRÊMIO

065152 RATEIO 19.000,004º PRÊMIO

029908 RATEIO 18.329,005º PRÊMIO

080390 RATEIO 27.000,002º PRÊMIO

FEDERAL 5665

FAIXA GANHADORES RATEIO (R$)

15 5 270.269,79
14 168 1.686,59
13 7604 25,00
12 100739 10,00
11 570498 5,00

01 02 05 06 09 11 12 13

14 17 18 19 20 21 23

LOTOFÁCIL 2527

DUPLA-SENA 2369

ACERTOS GANHADORES RATEIO (R$)

SENA ACUMULOU 3.156.592,01
QUINA 10 6.743,19
QUADRA 952 80,95

ACERTOS GANHADORES RATEIO (R$)

SENA 0 0,00
QUINA 16 3.793,05
QUADRA 888 86,78

16 19 24 32 34 421º SORTEIO

07 09 22 23 29 462º SORTEIO

O
presidente americano,
Joe Biden, disse ontem
que o impacto da varío-

la do macaco, uma doença que
já foi detectada em vários paí-
ses, poderia ser “relevante” ca-
so se dissemine mais.

Desde o começo de maio fo-
ram detectados vários casos de
varíola do macaco em países da
América do Norte e da Europa,
o que despertou a preocupação
de que a doença, endêmica em
algumas regiões da África, es-
tá se espalhando.

O presidente americano, em
sua primeira viagem à Ásia co-
mo chefe de Estado, disse em
Seul que as autoridades sani-

tárias não o informaram ple-
namente sobre “o nível de ex-
posição” nos Estados Unidos.

“Mas é algo que deveria preo-
cupar a todos”, disse Biden aos
jornalistas antes de embarcar
no Air Force One com destino
a Tóquio. “É uma preocupação
no sentido de que caso se espa-
lhe seria relevante”, acrescentou.

Os Estados Unidos registraram
seu primeiro caso da doença em
18 de maio no estado de Massa-
chusetts (nordeste), ao qual se
somou neste domingo um novo
caso na Flórida (sudeste).

Tem havido milhares de con-
tágios nos últimos anos na Áfri-
ca central e ocidental, mas os

Biden adverte
sobre a varíola
domacaco
Presidente dos EUA classificou como ‘relevante’

caso a doença se disseminemais pelomundo. Já há

registros na América do Norte e na Europa

Chefe do Estado está em sua primeira viagem à Ásia

casos são raros na Europa e na
América do Norte.

Não existe tratamento para
a varíola do macaco, transmiti-
da por contato com uma pessoa
infectada ou seus fluidos cor-
porais e se cura sozinha.

SINTOMAS
Os sintomas incluem febre,

dor de cabeça, dores muscu-
lares e nas costas, inflamação
nos gânglios linfáticos, cala-
frios e fadiga.

Em seguida aparecem erup-
ções (no rosto, nas palmas das
mãos, nas solas dos pés), lesões,
pústulas e finalmente crostas.
Segundo a OMS, os sintomas
duram entre 14 e 21 dias. (AFP)

DISTRITO FEDERAL

Cinco
crianças
atropeladas
Cinco crianças, com
idades entre 5 e 10
anos, foram
atropeladas ontem,
enquanto andavam por
uma calçada, na cidade
de Ceilândia, distante
30 quilômetros da
região central de
Brasília. Segundo o
Corpo de Bombeiros,
elas foram atendidas
por equipes do Samu e
encaminhadas ao
Hospital Regional de
Ceilândia, três delas em
estado grave e outras
duas apenas com
escoriações.
De acordo com
testemunhas, o
motorista responsável
por provocar o acidente
fugiu do local sem
prestar socorro às
vítimas. (Agência Brasil)
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UCRÂNIA

Rússia diz estar disposta
a retomar negociações

O negociador russo Vladimir
Medinsky afirmou ontem que a
Rússia está disposta a retomar
os diálogos de paz com a Ucrâ-
nia, assegurando que foram sus-
pensos por causa de Kiev.

“De nossa parte, estamos dis-
postos a continuar o diálogo”,
afirmou Vladimir Medinski,
conselheiro do Kremlin, encar-
regado das negociações com a
Ucrânia à TV bielorrussa.

“O congelamento das conver-
sas foi completamente uma ini-
ciativa da Ucrânia”, acrescentou,
considerando que “a bola estava
no telhado” de Kiev. “A Rússia
nunca rechaçou as negociações”,
afirmou. Depois que as forças
russas entraram na Ucrânia em
24 de fevereiro, foram organi-
zadas rodadas de conversações
entre os dois países.

Os ministros das Relações Ex-
teriores russo e ucraniano se re-
uniram em março na Turquia
e as delegações se encontraram
em Istambul, mas sem sucesso.

O negociador ucraniano,
Mikhailo Podoliak, declarou
na terça-feira que os diálogos ti-
nham sido suspensos, enquanto
a Rússia centralizou sua “opera-
ção especial” no leste da Ucrânia.

LEIMARCIAL
Em meio à guerra deflagrada

com a invasão russa, a Ucrânia
estendeu a lei marcial e a mo-
bilização geral até 23 de agos-
to. Por maioria absoluta, o Par-
lamento ucraniano aprovou on-
tem a prorrogação de ambos os
decretos, os quais foram sancio-
nados pelo presidente Zelensky
em 24 de fevereiro. (AFP)



Jefferson;DanielPereira,LuanBueno,Alemãoe
DuduMandai; Elyeser (EdsonRatinho),Rodrigo
Yuri (Gilberto)eFabrício (Rafael Furtado);Wescley
(GuilhermeCastro),MatheuzinhoeRaphael
Macena (Tarcísio).Técnico:MarceloMartelotte.

Jerfesson; Renato,Salazar,Hugoe Izaldo;Amaral,
Vargas,Rômulo eJúniorTimbó;MatheusRégis
(MarcoAntônio) e Lima.Técnico: Betinho.

Local: estádio doArruda
Arbitragem: Robson Babinski (PR)
Assistentes: José Daniel Torres (PE) e Elaise
Santanta (PE)
Gols: Hugo (13’/1T, CSE),Alemão (49’/2T,
STA), Rafael Furtado (51’/2T, STA)
Cartões amarelos:Amaral (CSE), Jerfesson
(CSE),Madson (CSE)
Público: 7.036
Renda: R$ 115.975

FICHA

X2 1
Santa Cruz CSE

CLASSIFICAÇÃO
P V SG

ASA 10 3 -2

Lagarto 10 2 6

Jacuipense 9 2 2

Juazeirense 8 2 -2

Santa Cruz 7 2 -2

CSE 7 1 0

Atlético-BA 5 1 -1

Sergipe 5 0 -1
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Pela primeira vez no ano, Max
Verstappen lidera o Campeonato
Mundial de pilotos da Fórmula 1.
A ponta foi conquistada ontem,

após o atual campeão vencer o
GP da Espanha, na sexta etapa
da temporada. Uma corrida em
que Charles Leclerc tinha tudo
para vencer e ampliar a vanta-
gem na liderança, mas que se
esvaiu pelos dedos após proble-

ma de potência no motor Ferra-
ri. Ironicamente, contexto que
vinha até então no ano prejudi-
cando o piloto holandês.

Agora, com a sua segunda vi-
tória na Espanha, mesmo GP em
que estreou venceu a primeira

vez na F1 em 2016, Verstappen
inverte as posições na tabela. O
que chegou na Espanha como
104 a 85 a favor de Leclerc, ago-
ra vira para 110 a 104. Também
no Mundial de Construtores, a
Red Bull ultrapassa a Ferrari e

toma a liderança com 195 a 169.
Sérgio Pérez, que venceu o due-

lo com George Russell, cravou a
dobradinha. O piloto da Merce-
des completou o pódio depois
de brigar forte com as duas Red
Bulls o quanto pôde.

VITTÓRIA FIALHO
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M
aisumaviradanoArru-
da. O Santa Cruz derro-
tou o CSE por 2 a 1 e su-

biu para o quinto lugar do Grupo
4. Após sair atrás no placar, com
Hugo marcando para o adversá-
rio, o Tricolor balançou as redes
com o zagueiro Alemão, em sua
estreia, e Rafael Furtado, ambos
nosegundotempo.Duranteaeta-
pa final, a partida ficou paralisa-
da por alguns minutos por uma
queda de energia no estádio.

Com o resultado, o Tricolor al-
cança a quinta colocação, com
sete pontos somados. O próximo
compromisso é contra o Sergipe,
no próximo domingo, às 16h.

O JOGO

Sem mais espaços para vacilos,
o Santa Cruz buscou, desde o
primeiro minuto, ditar o rit-
mo da partida. E até conseguiu
construir boas chegadas, sen-
do quatro delas chances claras
de gol. Duas vezes com Raphael
Macena, uma com Luan Bueno
e outra com Wescley. Todas den-
tro da pequena área. Mas, mais
uma vez esbarrou na ineficiên-
cia e viu o CSE abrir o placar na
primeira chegada ao gol.

Aos 13 minutos, após falta co-
brada por Júnior Timbó, Hugo
subiu mais do que todo mundo
e desviou para balançar as redes
do goleiro Jefferson. O gol sofri-
do, no entanto, não desanimou

Comdireito à dobradinha,MaxVerstappen vence e vira líder

CATALUNHA

RAFAEL MELO/SANTA CRUZ
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“Apagão” que“Apagão” que
trouxesorte

Após jogo ficar
paralisado por 21
minutos no segundo
tempo, Santa Cruz reage
e consegue a virada por 2
a 1 diante do CSE e volta a
vencer na Série D

a equipe coral, que seguiu, en-
tre erros e acertos, construindo
boas chegadas. O meia-atacante
Wescley, improvisado na lateral-
-direita, e o atacante Matheuzi-
nho foram os ‘motores’ das inú-
meras investidas corais.

Com o fim do primeiro tem-
po, o Santa Cruz deixou o gra-
mado sob vaias, cobranças e pa-
lavras de ordem gritadas das ar-

quibancadas.
Para a segunda etapa, Marte-

lotte acionou Rafael Furtado.
Em campo, quatro atacantes e
a missão de tirar o prejuízo do
placar. Situação que por mui-
to pouco não aconteceu ainda
aos três minutos, quando, após
cruzamento de Raphael Mace-
na, Wescley desviou, de cabeça,
próximo à trave direita do CSE.

Aos 12, um apagão. Refletores
se desligaram em meio a um im-
portante ataque do CSE. O jogo,
então, ficou paralisado por 21
minutos, situação que esfriou o
ritmo das equipes. Com o retor-
no da partida, a tônica seguiu.
De um lado, a equipe alagoana,
concentrada em manter a vanta-
gem no placar, apostava em uma
consistente marcação. Do outro,

o Tricolor, sem descanso, busca-
va mudar a história da partida.
E conseguiu. Empatou e virou
em apenas três minutos.

Ocaminhofoiporcima.Noem-
pate, Alemão aproveitou boa co-
brança de escanteio e desviou no
canto esquerdo. Pouco tempo de-
pois, após novo cruzamento, Ra-
fael Furtado mandou de cabeça
e virou a partida para os corais.
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Mailson; Ewerthon, Rafael Thyere, Sabino e
Lucas Hernandez;WilliamOliveira, Bruno
Matias e Giovanni; Everton Felipe, Luciano Juba
e Búfalo.Técnico: Gilmar Dal Pozzo

Diogo Silva; Raul Prata, Gum,Gilvan e
Guilherme Romão; Claudinei,Yago e Rafael
Longuine; Richard, Fabinho eAnselmo.
Técnico: Daniel Paulista

Local: Ilha do Retiro
Hora: 20h
Árbitro: Vinicius Gonçalves Dias Araujo (SP)

FICHA

X

Sport CRB

Duelo regional
vale os 100%
dentro da Ilha
Invicto comomandante na Série B, Sport recebe o

CRB hoje, às 20h, por nova vitória e permanência no

grupo dos quatro primeiros do Brasileirão

JÚLIO CÉSAR MARTINS

ESPECIAL PARA O DIARIO

julio.martins@diariodepernambuco.com.br

A
pós dois jogos fora de ca-
sa, o Sport retorna à Ilha
do Retiro hoje para due-

lar contra o CRB, às 20h, desejan-
do os três pontos para encostar
no Cruzeiro, líder da Série B do
Campeonato Brasileiro. O con-
fronto, válido pela 9ª rodada, po-
de deixar o clube a apenas um
ponto dos mineiros, além de po-
der manter a sequência invicta,
que já dura três partidas.

O treinador Gilmar Dal Poz-
zo não deve ter problemas para
escalar a equipe titular, já que
não tem novos problemas de le-
são ou suspensão. O comandan-
te, inclusive, talvez possa contar

com a volta do lateral-esquerdo
Sander, que vem se recuperan-
do da fratura no nariz e já es-
tá treinando com o restante do
elenco. Caso tenha condições
de atuar, o jogador deverá ficar
no banco de reservas, com Lu-
cas Hernandez iniciando mais
uma vez na defesa.

Por outro lado, o atacante Bill,
que também está em reta final
de recuperação de uma lesão na
posterior da coxa direita, iniciou
o processo de transição física, en-
tretanto ainda não pode retor-
nar aos gramados. Blas Cáceres e
Denner ainda estão no departa-
mento médico e são desfalques.

Mesmo com uma série de vá-
rios jogos em um curto perío-
do de tempo, o comandante ru-

JÚLIO CÉSAR MARTINS
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Após o empate contra o CSA,
na última quinta-feira, o Náuti-
co chegou ao quarto jogo conse-
cutivo sem vitória na Série B. A
última partida em que superou
um adversário foi no dia 27 de
abril, contra o CRB, fora de ca-
sa. Depois, dois empates e duas
derrotas, perdendo um confron-
to até nos Aflitos diante do Cru-
zeiro. Esse é o maior jejum des-
de setembro de 2021, quando o
Timbu passou sete rodadas sem
superar nenhuma equipe.

Na ocasião, o Timbu venceu os
próprios alagoanos fora de casa,
mas depois caiu bruscamente
de produção. Empatou com Vi-
tória e Guarani em casa, além
de perder para Vila Nova, Bo-
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Rubro-negro contará com o apoio da sua torcida por “projeto Série A” em 2023

Alvirrubro não vence

desde o dia 27 de abril

Timbupassa por jejum
de vitórias na Série B

NÁUTICO

bro-negro não deve mexer no
time, repetindo a escalação da
última sexta-feira. Giovanni de-
ve ser mantido no meio-campo,
com Everton Felipe atuando pe-
la ponta direita e Luciano Juba
na esquerda. William Oliveira e
Bruno Matias completam a fai-
xa central do campo. O centroa-
vante Búfalo também será man-
tido, assim como toda a defesa.

“É sempre importante pon-
tuar na competição. Consegui-

mos uma vitória e um empate
fora de casa, foi muito importan-
te para nós. É buscar descansar,
focar o máximo, fazer uma gran-
de partida e conseguir um gran-
de resultado. Sabemos o quanto
é difícil jogar na Ilha do Retiro,
já joguei contra o Sport. É mui-
to difícil quando a torcida está
jogando junto. Fica o chamado
à torcida para comparecer. Espe-
ro que a gente faça um grande
jogo”, observou Rafael Thyere.

tafogo, Londrina, Remo e CRB.
Agora, Roberto Fernandes terá

um pouco mais de tempo para
trabalhar a equipe antes de en-
carar o Ituano, nesta quinta-fei-
ra. Com sete dias entre as roda-
das, o Timbu precisa evoluir pa-
ra reencontrar o caminho das
vitórias e se aproximar do G-4
da Série B do Brasileiro.


